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内蒙古准备好了
——写在“十四冬”开幕倒计时30天之际
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以廉洁家风涵养清风正气

深入浅出深入浅出
新年的仪式感 □陈茂生

经典美文经典美文

既然回不到过去、跨不过未来，就过好当下；当然有时要自问一句：哪里努力得还不够？

脚印浅显 道理深刻 □黄小平

轻易得来的东西，也会轻易地失去。要想长久地得到一样东西，就得在这样东西上长久地下功夫。

“天下之本在国，国之本在家。”党
的二十大报告强调，弘扬中华传统美
德，加强家庭家教家风建设。二十届
中央纪委二次全会要求，加强新时代
廉洁文化建设，树立良好家教家风，营
造和弘扬崇尚廉洁、抵制腐败的良好
风尚，构建清廉社会生态。家庭是社
会的细胞，家庭的前途命运同国家和
民族的前途命运紧密相连。不论时代
发生多大变化，不论生活格局发生多
大变化，我们都要重视家庭建设，注重
家庭、注重家教、注重家风。

党的十八大以来，习近平总书记
站在党和国家事业发展薪火相传、后
继有人的战略高度，把家庭家教家风
建设提到了新的高度。习近平总书记
深刻指出，“家庭和睦、家教良好、家风
端正，子女才能健康成长，社会才能健
康发展”，明确要求“党员、干部特别是
领导干部要清白做人、勤俭齐家、干净
做事、廉洁从政，管好自己和家人，涵
养新时代共产党人的良好家风”……
这些重要论述深刻阐明了党员领导干
部的家风问题不仅是道德问题，也是
党性问题、纪律问题。党员领导干部
要把家风建设摆在重要位置，严格约
束自己，严格教育管理家人，做到廉洁
自律、廉洁齐家。

深刻认识家风与作风的关系，以
良好家风助推党风政风社风民风清正
清朗、向上向善。家风是社会风气的
重要组成部分，连着党风政风社风，彼
此相互影响、相互渗透。群众看领导
干部，往往要看领导干部亲属和身边
工作人员，往往从这里来判断领导干
部是否廉洁奉公，进而从这里来看党
风廉政建设的成效。领导干部作为

“关键少数”，其家风不仅关系个人之
进退、一家之荣辱，而且对整个党风政
风社风民风都有着极强的示范效应。
这就要求党员领导干部把家风建设作
为人生必修课，深刻认识什么是对家
人真正的爱，正确处理好公与私、严与

爱的关系，从严要求和管好配偶子女，
管好身边人，把修身、齐家落到实处，
时时、事事、处处带头抓好家风，作家
风建设的表率。

从 家 风 败 坏 典 型 案 例 中 汲 取 教
训，戒尺高悬、警钟长鸣、引以为戒。
从近年来查处的腐败案例看，家风败
坏往往是党员领导干部走向严重违纪
违法的重要原因。有的将配偶、子女当
作“挡箭牌”，以其名义经商办企业逃避
追责，或躲在幕后大肆敛财；有的纵容、
默许配偶、子女插手工程建设、招标投
标等事项，索取收受巨额财物，上演

“家族式腐败”；还有的公私颠倒，利
用职务职权便利大搞“裙带关系”“近
亲繁殖”，破坏政治生态……党员领
导干部手中的权力是党和人民赋予
的，只能用来为人民谋利益。如果把
公权力变成为亲友牟利的工具，对家
人 娇 惯 纵 容 ，凭 借 特 权 优 先 获 取 资
源，只会让家人子女走上歧路。清廉
传家惠久远，家风不正遗祸患。只有
严格要求亲属子女，过好亲情关，教
育他们树立遵纪守法、艰苦朴素、自
食其力的良好观念，明白见利忘义、
贪赃枉法都是不道德的事情，才能真
正立政德、严管教、正家风，在正确的
道路上行稳致远。

从一体推进“三不腐”的方针方略，
深刻认识家风建设特殊功能，筑牢拒腐
防变家庭防线。加强家风建设是党员
领导干部的终身课题，也是全面从严治
党的重要抓手。要深入贯彻落实《关于
加强新时代廉洁文化建设的意见》《关
于进一步加强家庭家教家风建设的实
施意见》等要求，强化日常监督，坚决查
处党员领导干部家风不正等问题，持续
加强廉洁文化建设，深入开展家风教
育。通过丰富家风建设内容、讲好家风
故事等方式，不断提高家风建设的实效
性，教育引导党员领导干部以廉洁家风
涵养清风正气。

据中央纪委国家监委网站

又到年末，又是预订新年纪念币的时
候。一晚上，捏着手机掐着点，“开闸”时
间一到，手疾眼快输入姓名、年龄、身份
证号、填验证码、选择兑换银行网点，就
收到“预约成功”短信。有时还要帮熟悉
的朋友订一套，稍有迟疑马上就跳出“库
存为 0”的字样，只能赶紧看更远些的网
点，还能不能“捡漏”？说实话，手头没点
功夫还真不行。隔天早上看到银行门口
排队线下预订的队伍，就有点“薄技在
身”的自得。然后就查地图准备“郊区银
行‘半日游’”。

自发行纪念币以来，每年的预订就成
了迎新年的特别仪式。微信群里，订到的
自然高兴，“手慢踏空”的就会有点沮丧；
然后就看有没有第二波、有谁会出让。说
来奇怪，据说行情走低但预订新年纪念币
始终热得烫手；不仅“拼手速”越发迅疾而
且还有多多益善的寓意。或许一年又一
年，每过一年身上的往事就多一点；多几
枚纪念币也不算啥。何况此乃“集精神与
物质于一体”、老少咸宜的新年礼物，排队
等候兑换的队伍里大多是为新年家族团
聚做准备的，届时看到长辈塞几个当作祝
福的孝心；看到小辈塞几个就算是喜庆的

“压岁钱”；其余放进集币册中，当作个念
想把玩了。过节过年，舌尖上的盛宴后才
是精神上的享受。虽然费了好大劲、跑了
不少路，想借此发财当然不可能，但至少
能当时光坐标唤起一些记忆。

新年伊始，当然希望万事顺遂，即便
期待锦上添花也不奢侈。所以转眼天亮，
必须到花鸟市场买几个崇明水仙花球回
家。养一盘水仙无须刻意打理，从新芽勃
发到长大开花飘香，大约过了30天就能享
受其中隐隐洋溢的淡淡情怀、暖暖氛围和
浅浅满足。听老上海人说过，以往的施家
花厢、赵家菊花、俞家康乃馨、林家小盆栽
为沪上“鲜花四大家”。崇明水仙与福建
漳州水仙并驾齐驱，难分伯仲，尤以施姓
农人种植为佳。水仙花盛开的季节，每天
有几十辆满载水仙花的独轮车乘船运往
上海。若哪天施家水仙花因故耽搁还没
到码头，到市区的轮渡船都不起航。

现在的制造局路、丽园路一带，以前
是名气很响的斜桥花神庙花市，冬季就靠
水仙花“撑市面”。当时纺织技术尚不发
达，纱线的强度不尽如人意；后来发现水
仙开裂后渗出的汁液黏稠，纱线蘸取后晾
干就变得非常硬实；于是纷纷切开水仙花
球部让纱线反复搓捏，由此萌生水仙花雕
刻技艺。

每当辞旧迎新之际，在幽幽水仙花香
飘散中欣赏新一年生肖纪念币，便是迎
新。虽然也会感叹时光易老、又过一年；
曾经的岁月凝聚在纪念币那方圆数十毫
米的双色铜合金中，真可谓是“一寸光阴
一丝金”了。尽管水仙的全盛期仅两周时
间而已，但有些很能弄的还会在茎部套上
红纸套、根部裹点白纱布，不仅祈福而且

尽力延长花期。而在整整十一个半月孕
育期里，那花球“无心抗命，有意为花”一
心一意让杏黄色花骨朵驾着“凌波仙子”
的雅号随风飘散，令古往今来无数人纷纷
称道。

夜深人静时茶淡盏冷后；翻开的钱币
册又放回书橱深处，依然会放不下刚刚

“复盘”的那些人和事；唯有一阵水仙花香
逸来便悄悄豁然：既然回不到过去、跨不
过未来，就过好当下；当然有时要自问一
句：哪里努力得还不够？

记得我还小的时候，有一次父亲带我
到海边去玩。一到海边，我就踢掉鞋子，
赤着脚丫，疯跑起来，一边跑一边回望着
自己在海滩上留下的脚印，可当一叠海
浪涌上海滩时，就把脚印洗刷得不见了
踪影。

我觉得那脚印是我用脚丫在海滩上
画的画、写的字，现在一下就不见了，觉得

挺可惜的，于是问父亲：“为什么踩在海滩
上的脚印，保存不下来呢？”

父亲要我再踩一个脚印。我一抬脚、
一落脚，等再把脚抬起时，便见一个清晰
的脚印。

“在海滩上留下脚印难吗？”父亲问。
“ 难 ？”我 不 知 道 父 亲 为 什 么 要 这

样 问 我 ，便 说 ，“ 要 在 海 滩 上 留 下 脚

印 ，那 是 太 容 易 的 事 ，轻 轻 一 踩 ，就 是
一个脚印。”

“为什么脚印在海滩上容易消失？那
是因为脚印在海滩上容易留下。”父亲说，

“轻易得来的东西，也会轻易地失去。要
想长久地得到一样东西，就得在这样东西
上长久地下功夫。”

父亲说的脚印浅显，但说的道理深刻。

□记者姜凯琦 通讯员何北轩

本报讯 由河北区文明
办 主 办 ，宁 园 街 新 时 代 文
明实践所承办的学雷锋主
题 活 动——“ 阅 读 漂 流·文
化 贺 岁 ”流 动 图 书 角 进 驻
启 动 仪 式 ，日 前 在 建 华 养
老院举行。

现场，出席活动的领导
为养老院赠书，以实际行动
贯彻落实《天津市全民阅读

促进条例》，推进“书香天津”
建设。启动仪式后，宁园街
花甲老人文艺团队为养老院
的老人们带来了一场精彩纷
呈的演出，志愿者还为现场
老人们送去了福字、对联、香
囊 ，增 添 了 节 日 喜 庆 的 氛
围。“谢谢你们想着我们这些
老人，送来了这么多精彩的
节目和图书，让我们感受到
了新年的热闹氛围！”建华养
老院的老人说。

河 北 区 宁 园 街 举 办
流动图书角进驻启动仪式

万事俱备 静待那一天

原定于 2020 年 2 月举办的“十四
冬”，因为突如其来的新冠肺炎疫情，
按下了暂停键。筹备期延长的四年，
漫长却又充实。如今还有一个月就将
大幕重启，各项筹备工作的进度条都
已接近满格。

在过去四年里，尤其是北京冬奥
会之后，中国冰雪运动发生了翻天覆
地的变化，体验冰雪运动、参与冰雪
运动、吃上“冰雪饭”的人越来越多，
大众对冰雪赛事活动的需求和期待也
越来越大。

为了办一届满足大众期待的冬运会，
“十四冬”的筹备工作也不断精进升级。

内蒙古冰上运动训练中心是“十
四冬”的主场馆，提前开赛的冰壶（青
年组）、花样滑冰（青年组）等赛事正

在这里火热进行。场上竞争激烈，场
下也奔忙不息，呼伦贝尔市冰上运动
中心副主任羡雪瑞和同事们忙着对场
馆进行一次次检验。

“场馆是 2019 年建成并投入使用
的，‘十四冬’延期的四年里，场馆已参
照北京冬奥会场馆的标准进行了一系
列升级改造，改造项目包括灯光照明、
供电、水源过滤等共44 项。”羡瑞雪说，
对原有的高耗能灯光进行了升级，能耗
可以降低 60%至 70%，同时利用内蒙古
丰富的风能和光能，将“绿电”直接引
入到场馆使用，践行“绿色”办赛理念。

除场馆升级外，赛区设置也实现了
整合优化。越野滑雪项目移师到更温
暖的凉城赛区；此前需要在国外举行的
雪车、雪橇项目，现在可以借助延庆的
场地就近举行；米兰冬奥会新增的登山
滑雪项目，将在扎兰屯赛区举办。

内蒙古自治区体育局副局长张志
说，尽管“十四冬”推迟了四年举办，
但对我们来说，是成长的四年，能让
内蒙古以更好的面貌接待全国的运动
员和观众。

以赛营城 城市更美好

雪花飘飘洒洒，落在海拉尔古城
景区，路中间“花滑小将”“森林精灵”
等大型冰雕被积雪覆盖，看上去“胖”
了不少。南来北往的游客们在驻足欣
赏冰雕的同时，也被路边的“十四冬”
官方特许商品零售店吸引了目光。

“这是桦树皮制作的笔，很有呼伦
贝尔特色”“海拉尔的羊肉特别好吃，
这个铜锅涮的徽章很畅销”，推门进

入 特 许 商 店 ，和 热 气 一 起 扑 面 而 来
的，是导购员热情的介绍。

“北京冬奥会把大型运动会的文
创产品推向了一个新高度，也对文创
从业者提出了更高的标准和要求。我
们为‘十四冬’设计的文创产品，更注
重推广内蒙古当地文化和民俗，希望
通过‘十四冬’让更多人了解内蒙古。”
呼伦贝尔蒙兀文化传播有限责任公司
经理徐伟晶说，“‘十四冬’虽然是一项
体育赛事，但对文化旅游产业的发展
提供了很好的契机，参与‘十四冬’文
创开发的这几年，大大提升了我们文
创设计、文化推介的理念。”

筹备“十四冬”的过程，也是主办
城市和各方参与者成长的过程。

夜幕降临，漫步在海拉尔的街头，
路旁树干上五颜六色的花灯，装点出一
个童话世界。以筹备“十四冬”为契机，
呼伦贝尔市全面提升城市整体形象：对

“十四冬”场馆周边道路以及海拉尔区
主次干道进行维修改造，2022 年以来
新建或改造主干道 37 条，打通“断头
路”27 条；推进城区老旧小区改造提
升，截至目前已有 43个小区完成改造。

热切期盼 让热“雪”沸腾

时隔四年还能重返“十四冬”的志
愿者岗位，呼伦贝尔学院的大四学生
包姗姗深感荣幸又幸运。“四年前我
是牙克石赛区的礼仪志愿者，现在是
冰球场馆宣传工作部的志愿者，虽然
岗位变了，但四年前的梦圆了。”包姗
姗目前正在进行赛前培训，每天都倒
数着日子等“十四冬”开幕，“准备了

四年，我有点等不及了”。
在海拉尔区南开路中学，下课铃

声响起后，校园内回荡起“十四冬”会
歌的旋律，学生们三两结伴来到操场
上，有的踢雪地足球，有的玩雪合战，
还有的打起了出溜滑。受“十四冬”
热烈氛围的影响，学校在这个冬季组
建了雪地足球队、雪地曲棍球队、雪
爬犁队等 18 支学生冰雪运动队，操场
成了学生们的冰雪运动乐园。

“还有一个月‘十四冬’就要开幕
了，孩子们都想早点在家门口看到武大
靖、范可新的比赛。”南开路中学校长胡
慧婷说，“等到再开学的时候，可能学校
冰雪运动队的学生们会更多啦。”

北京冬奥会的举办和“三亿人参与
冰雪运动”，带动了全国各地开展和参
与冰雪活动的热情，而“十四冬”的召
开，将为今冬以来的冰雪热再添一把火。

“通过‘十四冬’这个窗口，内蒙古
的冰雪资源将会被更多人所了解。”
海拉尔区冰雪产业研究院负责人宣明
梅说，像是海拉尔还有很多待开发的
冰雪资源，具备建设旅游滑雪场的自
然地理条件和冰雪户外装备、体育装
备测试基地建设条件。

未来，海拉尔区计划发展冰雪装备
制造产业，与高校和科研院所对接，探
索高寒地区冰雪装备研发测试基地，
依托冷资源对产业进行转型升级。“我
们迫不及待地迎接‘十四冬’的到来，
相信借力‘十四冬’，我们的冰雪产业
将会踏上一个新阶段。”宣明梅说。

新华社记者张云龙 王春燕 魏婧宇
据新华社呼和浩特1月17日电

新华社首尔 1月 17日电（记者赵
建通 陆睿）国际奥委会主席巴赫 17
日到访 2024 年江原道冬青奥会运动
员村，视察运动员村设施并与参赛运
动员进行交谈。巴赫表示，运动员们
即将登上 6 年前他们的偶像们比赛过
的场地，希望他们发挥出最好水平，
希望冬青奥会能够成为他们最终登上
冬奥会舞台的台阶。

巴赫说：“江原道冬青奥会的举
办是一个非常好的奥运遗产利用的
榜样案例。这次参赛的运动员将要
踏上 6 年前他们的偶像们比赛过的场
地，有形的奥运遗产得以利用；这次
冬青奥会运动员对于下一代运动员的
激励，又将成为新的无形奥运遗产。
这是一个真正的成功故事。”

巴赫在江原道冬青奥会协调委员

会主席张虹陪同下走进运动员村，视
察了多功能健身区、宿舍、餐厅等区
域，并与多个代表团的运动员交谈、
合影。巴赫还为运动员们送上了“礼
物”——国际奥委会的徽章。

“参加冬青奥会将是独一无二的
经历，希望这项赛事某一天会成为这
些年轻运动员登上冬奥会舞台的台
阶。”巴赫说。

江原道第四届冬季青奥会将于
2024 年 1 月 19 日至 2 月 1 日举行，预计
将有来自 80多个国家和地区的约 1900
名运动员参赛，展开 7 个大项、15 个分
项的争夺。这是亚洲首次举行冬青奥
会，也是继 2018年平昌冬奥会之后，韩
国再次举办奥运级别赛事。据悉，本届
冬青奥会将主要沿用平昌冬奥会所留
下的奥运场馆和绿色交通基础设施。

巴赫到访冬青奥会村鼓励参赛运动员

联合国邮政管理局将于1月19日在纽约发行中国农历甲辰
年特别版邮票版张——龙票版张，庆祝中国农历新年的到
来。这是该邮票版张样图。 新华社发

据新华社呼和浩特1月
17 日电（记者朱文哲）第十
四届全国冬季运动会冰壶

（青年组）男子决赛 17 日开
赛，天津队击败青海队获得
冠军，青海队、贵州队分别
摘得银牌和铜牌。

决 赛中 ，青海队以 1∶0
拿下首局，在随后的几局中
双方你追我赶，缠斗激烈。
第 7 局结束时，双方以 4∶4 打
平。最终，天津队顶住压力，

在第 8 局拿到 4 分，以 8∶4 赢
得冠军。

“最后的这场决赛，我们
是超常发挥了。”天津队队长
李泽泰在赛后表示，赛前天
津队是抱着学习的目的来参
加比赛的，对比赛的名次并
没有过多追求。“大家齐心协
力让队伍闯进了半决赛和决
赛，没有辜负这么长时间的
努力，发挥出了超乎训练时
的水平。”李泽泰说。

天津队夺得“十四冬”
冰壶（青年组）男子冠军

“唱着悠扬的赞歌，我们
来了；聆听冬天的故事，我们
来了……”

1月17日，第十四届全国冬
季运动会筹备委员会宣传部发
布了两部“十四冬”主宣传片和
会歌《冰雪之约》的主题MV，发
出共赴冰雪之约的热情邀请。

盼望着，盼望着，“十四冬”
的脚步近了。2月 17日，“十四
冬”就将在内蒙古自治区盛大开
幕，这是北京冬奥会后国内首次
举办全国冬季项目大型体育赛
事，也是内蒙古自治区首次承办
全国大型综合性运动会。这场
姗姗来迟的冰雪盛宴，终于要拉
开神秘的面纱，与期待已久的观
众再续冰雪情缘。


